

*Renault*

*139*

Le théâtre est un œuvre de civilisation.  
C'est un lieu de communion humaine.  
Toutes ses phases veulent être étudiées. C'est  
au théâtre que se forme l'âme publique.

On vient de voir ce qui était le théâtre au  
temps de Shakespeare et de Molière, vaut-on  
voir ce qu'il était au temps d'Eschyle ?

Allons à ce spectacle.

Ce n'est plus la charrette de Thespis, ce n'est  
plus l'échafaud de Sasaïon, ce n'est plus  
le cirque du bois de Chærille; Athènes,  
souhaitant venir Eschyle, Sophocle et Euripide,  
s'est donné des théâtres de pierre. Pas de  
toit, le ciel pour plafond, le jour pour échiquier,  
une longue plate-forme de pierre percée de  
portes et d'escaliers et adossée à une muraille,  
les acteurs et le chœur allant et venant sur  
cette plate forme qui est le logeum, et jouant  
la pilla; au centre, à l'endroit où est aujourd'hui  
le trou du souffleur un petit autel à Bacchus,  
la thymele; en face de la plate forme, un  
vaste hémicycle de gradins de pierre, où on  
six mille hommes assis là pale-mêle, tel  
est le laboratoire. C'est là que le fourmillier  
du Pére vient se faire Athènes; c'est là que la  
multitude devant le public, en attendant que  
le public devienne le peuple. La multitude  
là en effet, toute la multitude, j'compte  
les femmes, les enfants et les esclaves, et  
Platon qui ferme le sourcil.

Si c'est fait, si nous sommes aux  
Panathénées, aux Lénées ou aux grandes  
Dionisiennes, les magistrats en sont, les  
proïdes, les épiostates et les prytanes siégent  
à leur place d'honneur. Si la tragédie doit  
être tétralogie, si la représentation doit se  
terminer par une pièce à satyres, si les faunes  
les agipeurs, les ménades, les chevre-pieds et les  
éventes doivent venir à la fin faire des farces,

